



Paz, Sergio

Presentación del dossier



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

Cita recomendada:

Paz, S. y Gutti, P. (2020). Presentación del dossier. Revista de Ciencias Sociales, 11(38), 7-11. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes <http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/3597>

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

DOSSIER



**revista de
ciencias
sociales**

segunda época

VIEJOS Y NUEVOS DESAFÍOS DE LA ECONOMÍA POLÍTICA



Sergio Paz y Patricia Gutti

Presentación del *dossier*

A partir del año 2011, la economía argentina comenzó a enfrentar un período de ralentización económica que, como resultado de los cuatro años de gestión neoliberal de Cambiemos, dejó paso a un fuerte deterioro en los principales indicadores económicos y un cuadro problemático mucho más grave. Los últimos años han enfrentado al país a una fuerte caída del PBI, un retroceso de la actividad industrial, múltiples quiebras y suspensiones de empresas, reducción de la inversión pública en infraestructura, desfinanciación del sistema educativo y las políticas de ciencia y técnica (CyT), un incremento de la deuda pública y un descalabro de las principales variables financieras, una contracción generalizada en los ingresos reales de la población y una tasa de desempleo en continuo ascenso. A pesar del renovado optimismo que significó el triunfo de la coalición Frente de Todos en las elecciones de octubre de 2019, el escenario que dejó la gestión anterior, combinado con un acelerado crecimiento de las obligaciones de la deuda externa y el impacto socioeconómico negativo al que nos enfrenta la pandemia del coronavirus en este año 2020, hace difícil pensar en lograr la eliminación de la pobreza y la disminución de la desigualdad en el mediano plazo, tal como se planteaba en algunas de las discusiones de campaña. Esta propuesta se transformó, más bien, en identificar los vectores que permitan, una vez superada la etapa de la pandemia, reactivar la economía garantizando la salud en condiciones de equidad e igualdad para toda la población.

Bajo ese contexto complejo y cargado de desafíos a enfrentar se desarrolló, el 8 y 9 de octubre de 2019, el VI Congreso de Economía Política, organizado por el Departamento de Economía y Administración de la Universidad Nacional de Quilmes (UNQ) y el Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorini. Las graves difi-

cultades que ya enfrentaba la economía nacional y los limitados márgenes de maniobra imperantes planteaban escenarios adversos para la resolución de los problemas existentes. Entre esos problemas sobresalían la enorme carga que nuevamente representa la deuda en moneda extranjera (de lo cual se habla mucho), las alternativas para lidiar con la histórica fuga de capitales (de lo cual se habla poco), la estrategia más adecuada para impulsar una agenda de desarrollo productivo de largo plazo (de lo cual no se habla en absoluto) y el fortalecimiento de los derechos de las mujeres y la diversidad de géneros (de lo cual comienza a hablarse). Los ejes temáticos del Congreso tuvieron como objetivo convocar a las y los investigadores a debatir sobre estas problemáticas desde diferentes perspectivas de análisis.

En este marco, algunos de los interrogantes centrales que se discutieron durante los dos días del encuentro se vinculan a los desafíos inmediatos que condicionaban (y condicionan) a nuestra economía, tales como las alternativas existentes para lidiar con los desequilibrios financieros que padece y las potenciales herramientas de política pública para ponerle un freno a la caída de la actividad y del empleo y retomar la senda del crecimiento. Otros interrogantes, en cambio, retomaron los grandes desafíos de largo plazo discutidos también en ediciones anteriores de este Congreso, sobre las posibles estrategias para alentar un desarrollo productivo sostenible, identificar sectores a ser priorizados para la transformación estructural pendiente, promover una mayor articulación entre la producción y el sistema de ciencia y tecnología, inducir un aumento duradero de la inversión, ganar espacio en los mercados externos o insertarse en las cadenas globales, mejorar la inclusión laboral y distributiva en dimensiones sociales múltiples, incluyendo la relativa al género.

Participaron del Congreso más de 100 investigadores, de diversas instituciones académicas y del sector público, que compartieron sus trabajos y debatieron con los asistentes. Estas sesiones paralelas se complementaron con paneles de expertos en los que se discutieron temas de coyuntura tales como el papel del Estado en la innovación, por qué es necesario tener un Ministerio de Ciencia y Tecnología; los desafíos de la estructura productiva y la inserción externa de la Argentina; y, la economía de la provincia de Buenos Aires.

Durante los días en que se realizó el Congreso, se discutió acerca de la actual situación de la economía argentina, buscando identificar los principales rasgos que la caracterizan. Sobre la base de los trabajos presentados y las opiniones vertidas en las mesas y paneles se produjeron intercambios que permitieron incluso avan-

zar en algunas reflexiones y construir propuestas conjuntas; pero lo más importante es que permitió precisar líneas clave de debate para dar respuesta al cuadro complejo en el que está subsumido el país.

Los cinco trabajos que se presentan en esta publicación reflejan algunas de las discusiones que tuvieron lugar en las diferentes mesas que conformaron el Congreso. En términos amplios los trabajos seleccionados abordan las temáticas de endeudamiento y financiamiento para el desarrollo, el papel de las universidades en la transferencia de tecnología y las problemáticas asociadas a la seguridad social y género.

El primer trabajo, “Integración financiera y crisis de balance de pagos en la globalización financiera temprana: la experiencia argentina 1820-1890”, realizado por Nicolás Zeolla, Juan Manuel Telechea y Julián Veiras, plantea una nueva propuesta para estudiar los ciclos de endeudamiento de la historia económica argentina y su vínculo con la crisis de balance de pagos entre otras variables macroeconómicas. Para esto lo autores construyeron una nueva base de datos a partir de fuentes primarias sobre las emisiones de la deuda externa del Estado nacional argentino. El análisis de esta nueva base de datos les permitió identificar cinco ciclos. El primero tuvo lugar en el período 1810-1830 con el gobierno de Rivadavia, bajo su mandato se produjo la primera emisión de deuda en moneda extranjera y el primer incumplimiento de pagos. El segundo ciclo de integración financiera se inicia con la consolidación del federalismo porteño hacia 1860 y dura casi treinta años hasta 1890. El tercer ciclo de integración financiera se inicia con la dictadura cívico-militar en 1977 y se extiende hasta 1982, con la crisis de deuda. El cuarto ciclo de integración financiera se inicia en 1991 con el plan de convertibilidad y se extiende hasta 2001, tras la crisis económica y social más grande de la historia argentina. Y, finalmente, el quinto ciclo de integración financiera se inicia en 2015, luego del cambio de gobierno, y se profundiza tras el pago a los fondos buitres en abril de 2016, que dura hasta junio de 2018.

El segundo trabajo, “Desafíos y oportunidades de los bancos subregionales de desarrollo latinoamericanos”, realizado por Andrea Molinari y Leticia Patrucchi, tiene como objetivo analizar a tres bancos subregionales de desarrollo que operan en América Latina, con el foco en la dependencia de recursos. Luego de caracterizar sus tres fuentes de financiamiento: contribuciones de capital, apalancamiento y dinámica prestataria, el estudio ahonda en cómo actúan dichas fuentes en tres organismos: la Corporación Andina de Fomento, el Banco Centroamericano de Integración Económica y el Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata.

El artículo establece que los tres bancos analizados comparten la preocupación por los recursos, lo cual los han llevado a establecer estrategias para resolver la restricción de capital, planteando diferentes desafíos a futuro para estos organismos y también para otros construir proyectos alternativos.

El tercer trabajo, “La transferencia tecnológica en las universidades nacionales de la provincia de Buenos Aires”, realizado por Fabián Britto y Lorena Reinoso, tiene por objetivo comprender la manera en que las universidades nacionales de la provincia de Buenos Aires se vinculan con la sociedad, estudiando los diversos mecanismos y canales con los que operan, así como los aspectos de la gobernanza institucional que actúan sobre las actividades de transferencia de tecnología. El resultado del trabajo permite identificar y agrupar en tres categorías bien diferenciadas a las universidades nacionales de la provincia de Buenos Aires en función de cómo operan y gestionan la transferencia de tecnología e interactúan con el medio socioproductivo. Estas categorías muestran que hay un grupo que tiene poca o nula vinculación con la sociedad y otros dos conglomerados con características distintivas, manifestadas por la preponderancia a actividades relacionales, en un caso, y al desarrollo de emprendimientos y licenciamiento de la propiedad intelectual en el otro.

El cuarto trabajo, “El proceso de envejecimiento de la población argentina y los desafíos a la seguridad social”, realizado por Javier Arakaki, plantea el análisis de un problema muy importante al que se enfrenta la sociedad argentina, el envejecimiento de la población de forma acelerada y desigual. Para medir este proceso, utiliza el Índice de Envejecimiento (IE) que permite observar en forma directa y sencilla este proceso. Los resultados obtenidos muestran que el análisis diacrónico nacional del IE indica que hacia 2040 va a haber en el país más personas mayores que niños. El análisis sincrónico de la distribución del IE en el país en general y el AMBA en particular, indica que ese escenario de población envejecida ya es una realidad en la CABA y los municipios más ricos del AMBA. A su vez, utilizando el coeficiente de Pearson, miden la correlación entre la distribución del IE de los 39 núcleos poblacionales del AMBA y otros indicadores sociodemográficos (hogares con al menos 1 NBI, años de escolaridad formal de la población de 25 años y más y Categoría Ocupacional de la Población Económicamente Activa). Este proceso acelerado y desigual de envejecimiento de la población argentina instala la necesidad de analizar y planificar una serie de procesos que hacen a la seguridad social: desde el futuro del sistema previsional hasta la economía general del cuidado de las personas mayores. Al final del estudio, se realizan algunos cálculos

de cómo se puede sostener el sistema de reparto en la medida que se avance en una política de blanqueo del trabajo asalariado.

El quinto trabajo, “Y... ¿Nosotras qué hicimos? Luces y sombras sobre el programa ‘Ellas hacen’”, realizado por Romina Amaya Guerrero, Valeria Bucci, Florencia Isola Zorrozúa, Gabriela N. Guerrero y Marcela Zangaro, tiene como objetivo presentar un balance del desarrollo del programa “Ellas Hacen”, implementado en 2013 por la gestión de gobierno de Cristina Fernández de Kirchner (2007-2015) y que desde el 2018 funcionó bajo distintas órbitas hasta que fue desarticulado. El trabajo presenta los resultados de una serie de entrevistas a las mujeres integrantes del programa con el propósito de conocer los arreglos de cuidado que implementaron para cumplir con las tareas propuestas (con especial atención en los mecanismos comunitarios); las limitaciones que se manifestaron en el funcionamiento del programa y las formas de continuidad llevadas a cabo en el contexto de la reconfiguración planteada en 2018.

Los cinco artículos del presente *dossier* aportan a la discusión sobre temáticas relevantes para repensar el modelo de desarrollo para la economía argentina. Sus lecturas invitan a una reflexión general sobre los aspectos críticos que deben ser considerados para la transformación socioeconómica, de cara a los desafíos que enfrenta nuestro país.

Cómo citar este artículo

Paz, Sergio y Patricia Gutti, “Presentación del *dossier*”, *Revista de Ciencias Sociales, segunda época*, N° 38, primavera de 2020, pp. 7-11, edición digital, <<https://ediciones.unq.edu.ar/580-revista-de-ciencias-sociales-segunda-epoca-no-38.html>>.